

陈嘉庚与中国式现代化的早期探索

章舜粤

(中国社会科学院 当代中国研究所,北京 100101)

摘 要:以陈嘉庚为代表的华侨华人在中国共产党探索中国式现代化道路的历史进程中做出了重要贡献。陈嘉庚一生致力于中国的现代化建设,并在抗战后逐渐转变为新民主主义者、社会主义者,转为支持并参与探索中国式现代化道路,在多个方面和领域有所建树。他致力于中国的工业农业现代化、交通现代化、海洋领域的现代化和金融现代化,推动现代物质文明的建设。他积极参与和推进中国的民主化进程,注重国防现代化的建设,对中国现代政治文明的建设做出了贡献。他注意物质文明和精神文明相协调,在教育现代化、移风易俗方面推进了精神文明和社会文明的进步。他注重人民卫生健康问题,在生态文明现代化方面也有所贡献。陈嘉庚的现代化实践和观点,对今天推进中国式现代化仍有重要意义。

关键词:陈嘉庚;华侨华人;中国式现代化;嘉庚精神

作者简介:章舜粤,男,法学博士,副研究员,中国社会科学院大学政府管理学院主讲教授,主要从事党史、新中国史研究。

中图分类号:D616;K828.8 **文献标识码:**A **文章编号:**1000-5587(2025)04-0043-11 **收稿日期:**2024-09-20
DOI:10.13763/j.cnki.jhebnu.psse.2025.04.011

习近平总书记指出:“中国式现代化,是中国共产党领导的社会主义现代化。”^①中国式现代化不是无本之木,在新中国成立之前,中国共产党就开启了对现代化的探索,“塑造了中国式现代化的雏形”^②。此外,中国式现代化也离不开近代以来无数仁人、志士为实现现代化所作的不懈探索,为中国式现代化新道路提供了一定的物质条件和思想准备。在中国人民探索从中国的现代化到中国式现代化的历史演进过程中,以陈嘉庚为杰出代表的华侨华人做出了重大贡献。

在新中国成立之前,一方面,陈嘉庚致力于在中国引进现代生产技术,推广现代教育,主张革除旧习陋俗,为中国式现代化道路的开辟提供一定的物质条件等;另一方面,他在近代中国的革命浪潮中,转化为新民主主义革命的支持者和参加者,为新中国的成立做出重要贡献,从而有利于中国式现代化道路的先决政治条件和根本社会条件的取得。新中国成立后,陈嘉庚积极参与中国共产党领导的社会主义革命和建设,做出突出贡献。从这个角度讲,陈嘉庚一生之事业功绩主要应归属于中国的现代化而非中国式现代化,但他为中国共产党探索中国式现代化道路做出了一定的贡献,其言行所凝聚的“嘉庚精神”(“忠公、诚毅、勤俭、创新”)对我们今天以中国式现代化推进中华民族伟大复兴仍有重要的现实意义。^③

* **基金项目:**中国社会科学院学科建设登峰战略资助计划(项目编号:DF2023ZD37);国家社会科学基金青年项目“习近平总书记大历史观的丰富内涵与现实意蕴研究”(项目编号:21CKS054)

① 习近平:《高举中国特色社会主义伟大旗帜为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗——在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告》,人民出版社,2022年版,第22页。

② 林绪武:《现代化的中国化:民主革命时期中国现代化的历史演进》,《江苏社会科学》2023年第6期。

③ 参见章舜粤:《从中国的现代化到中国式现代化:陈嘉庚现代化思想及其实践的历史演进》,待刊稿。

对此,学界已有一定研究^①,但总体而言,现有研究仍较为零散,多为关注陈嘉庚在某一领域的思想或贡献,尚未从中国式现代化的角度加以系统分析。

事实上,陈嘉庚关于中国的现代化的观点是较为全面系统、照应各个方面的。新中国成立后,他曾指出,“所谓衣、食、住为人类不可缺之事,以我国之大、人民之众、工业化之初基、人民之福利,除旧布新,日趋于现代化”^②,认为现代化涉及工农业等物质层面和社会福利、公民的人格养成等非物质层面。而中国式现代化道路是中国共产党“推动物质文明、政治文明、精神文明、社会文明、生态文明协调发展”^③所创造的新道路,是一套系统的现代化方案。这一重要判断给我们认识陈嘉庚现代化思想与实践提供了新的系统性框架。本文将从物质文明、精神文明、政治文明、社会文明和生态文明等不同角度出发,梳理陈嘉庚为探索一条中国式现代化道路所做出的不懈努力和重要贡献,并分析其中凝结的“嘉庚精神”的历史意义与时代价值。

一、实业报国:陈嘉庚与物质文明现代化

实现中国的工业化是中国共产党自成立以来以来的重要目标,也是中国共产党探索中国式现代化的重要起点。1947年,毛泽东在《目前形势和我们的任务》中指出,中国人民的任务是完成新民主主义的改革,实现国家的统一和独立,“由农业国变成工业国”^④。1949年3月,中共七届二中全会提出了在革命胜利以后“建立独立的完整的工业体系”的宏伟目标,“使中国稳步地由农业国转变为工业国,把中国建设成一个伟大的社会主义国家”。^⑤1954年9月,毛泽东在第一届全国人民代表大会第一次会议上致开幕词时指出,要“将我们现在这样一个经济上文化上落后的国家,建设成为一个工业化的具有高度现代文化程度的伟大的国家”^⑥。这里集中表达的“由农业国转变为工业国”的梦想,体现了近代以来中国共产党对中国式现代化目标之认识理解的一个重要层面。陈嘉庚一生之功绩事业,很大程度上即体现为“实业报国”思想及实践,以推动中国在工农业、交通运输业等方面的现代化,促进祖国的发展和人民的幸福。

(一)工农业现代化

用现代工业社会的思维和生产方式改造传统农业,是陈嘉庚创办事业的起点,也是陈嘉庚现代化实践的重要组成部分。早年在南洋,他运用现代生产技术,将菠萝等初级农产品加工为罐头,远销欧美。他改革经营生产模式,采用现代管理技术,如要求每日购进之菠萝必须当日制完且核算成本,以此为次日采购议价标准,赢得远超传统经营生产模式的利润,取得商业上的巨大成功。^⑦1911年,他在考察一座由华侨创办的“鸣成”米厂时,发现它建有活动屋顶,天晴时可以展开晒谷,雨时或夜间则拉密遮盖,可避免谷物潮湿发霉。而且这个活动屋顶是利用旁边修建的轻便铁路进行推挽的,以节约劳力。他立即在自己的米厂加以效仿。^⑧

橡胶行业的兴起与现代工业革命关系巨大。陈嘉庚正是以经营橡胶行业著称,建立起一批覆盖东南亚的工商业大企业。他不仅拥有大片橡胶园,而且采用现代技术大规模制造橡胶产品,“厂内发动机

① 例如有学者研究了陈嘉庚的实业思想、卫生观,也有学者研究了陈嘉庚对我国渔业现代化、铁路建设的贡献,但总体而言较为具体而分散。参见孙谦:《试论1890—1934年陈嘉庚的实业思想》,《南洋问题研究》1993年第2期;刘惠生:《陈嘉庚与我国渔业现代化》,《中国水产》1999年第5期;林德时:《内涵、贡献与启示:陈嘉庚卫生观的当代解读》,《集美大学学报》(哲学社会科学版)2021年第2期;谭小伟:《陈嘉庚与新中国铁路建设——以鹰厦铁路为例的分析》,《华侨华人历史研究》2023年第2期;余娜、李欣园:《陈嘉庚关于中国现代化的思想和实践》,《集美大学学报》(哲学社会科学版)2023年第5期。

② 《在第一届全国人民代表大会第二次会议上的发言(之一)》,《人民日报》1955年7月26日。

③ 习近平:《在庆祝中国共产党成立100周年大会上的讲话》,人民出版社,2021年版,第18页。

④ 《毛泽东选集》第4卷,人民出版社,1991年版,第1245页。

⑤ 《毛泽东选集》第4卷,第1433、1437页。

⑥ 《毛泽东文集》第6卷,人民出版社,1999年版,第350页。

⑦ 陈碧莹、杨国桢:《陈嘉庚传》,福建人民出版社,1981年版,第12—13页。

⑧ 陈碧莹、杨国桢:《陈嘉庚传》,第17—18页。

及各种器具,大都购之欧洲”,“又有一部分专司修理,并置新机在楼下,倘器械破坏,均能随时制造或添置修理”。^①由此,陈嘉庚不仅仅生产作为原料的橡胶,更是利用机械化大生产方式将其转为生产现代工业制品,如轮胎、胶鞋和其他日用品,并且他还深度参与全球化进程,在马来西亚、印尼各大埠和香港、上海等地开设了10多家分号,直接参与国际市场的竞争。此外,陈嘉庚还涉足木材厂、冰糖厂、饼干厂、皮鞋厂、航海业等不同行业。鼎盛时期其营业范围遍及五大洲,雇佣职工达3万余人,资产达1200万元。^②

陈嘉庚的作为无不体现出他对现代工农业技术的高度敏锐性和开放性,具有深刻的创新精神。这不仅“促进了侨居地民族工业的发展”,“为广大华侨的生存与发展开辟了广阔的天地”,值得注意的是,这还“培养了大量的企业家和技术人才”,为未来探索一条中国式现代化道路储备了宝贵的经验和人才。^③

新中国的成立是陈嘉庚现代化思想与实践的一个新起点。他认为“建设新的中国,首先要发展新的工业”^④,对在中国共产党领导下探索一条新型的工业农业现代化道路充满了信心,“为当局言之,复贡献于地方领袖,以尽知无不言之责”^⑤,贡献自己的智慧和力量。新中国成立前夕,他回国参加协商建国,参观天津、东北等地。陈嘉庚关心考察多地的轮胎等橡胶制品厂,发挥自己经营橡胶业多年积累的经验,指出“我国将来需用车胎之多,不应仰给外国”,“成绩要好,规模要大,出品要多,只有政府力量,才能达到目的”,并主张聘请苏联著名技师来华指导。^⑥

新中国成立后,陈嘉庚高度关心新中国的工农业现代化建设,多次提出建议。如在第一届全国人民代表大会第二次会议上,他指出“我国首次五年计划,重要性在发展工业”,强调“欲增进地方繁荣,改善人民生活,非发展工业不能达到目的”,并专门强调“工业之发展,必能增进我国对外贸易”,主张要注意发展同南洋的对外贸易。^⑦他又在全国人大、全国政协和最高国务会议等不同场合,一再建议以廉价之绉胶代替烟胶,最终为国家经济委员会采纳并在全国积极推广。^⑧他还主张在中国共产党的领导下,改造和发展玻璃与人造丝产业,发展水电业、钢铁业等^⑨,建议福建发挥海运发达的优势,从国外进口棉花纺纱,推动建立厦门杏林纺织厂。^⑩

陈嘉庚努力推动中国的工业农业现代化,从中体现出来的“诚毅”“创新”和善于抓住历史机遇等精神,可以为我们在新时代推动中国式现代化提供重要借鉴。

(二) 交通现代化

习近平总书记指出:“交通是经济的脉络和文明的纽带。”^⑪1954年,周恩来在第一届全国人民代表大会上作《政府工作报告》时提出了建设“现代化的交通运输业”的目标。^⑫陈嘉庚在推动我国交通现代化方面,也立下了汗马功劳。

早在抗战时期,陈嘉庚就根据欧美现代国际的经验,提出建设“各省县都市乡村间铁路网”的设想,“若无铁路,亦必有电车道,以便利城市与乡村”,同时还提出了构建由东北经过西伯利亚到欧洲、由云

① 苏文菁主编,罗肇前著:《闽商发展史》(总论卷·近代部分),厦门大学出版社,2013年版,第265页。

② 苏文菁主编,罗肇前著:《闽商发展史》(总论卷·近代部分),第265页。

③ 苏文菁主编,罗肇前著:《闽商发展史》(总论卷·近代部分),第265页。

④ 《政协全国委员会委员陈嘉庚的发言》,《人民日报》1950年6月25日。

⑤ 陈嘉庚:《新中国观感集》,新加坡南洋华侨筹赈总会,1950年版,第15页。

⑥ 陈嘉庚:《新中国观感集》,第13-15页。

⑦ 《在第一届全国人民代表大会第二次会议上的发言(之一)》,《人民日报》1955年7月26日。

⑧ 陈碧笙、杨国桢:《陈嘉庚传》,第175页。

⑨ 陈嘉庚:《新中国观感集》,第18、20页。

⑩ 陈碧笙、杨国桢:《陈嘉庚传》,第175页。

⑪ 习近平:《与世界相交 与时代相通 在可持续发展道路上阔步前行——在第二届联合国全球可持续交通大会开幕式上的主旨讲话》,《人民日报》2021年10月15日。

⑫ 中央文献研究室编:《建国以来重要文献选编》第5册,中央文献出版社,1993年版,第584页。

南经“印度而达土耳其”和“由新疆经中亚细亚而达莫斯科”的“三条国际之大干路”设想^①,具有十足的前瞻性。只不过,这一设想在旧中国是无法实现的,他只能寄希望于“若有民主良善政府,积极进行”^②。他关于“我国战后交通空前大发展,必能促进将来各城市之繁荣”^③的梦想,只有在中国共产党领导下的中国式现代化才能实现。

陈嘉庚对新中国的交通现代化寄予厚望,认为“全国解放,人民政府成立,由农业国变为工业国”,“交通事业,当为首要”^④。他指出:“国家之有铁路,如人身之有血脉。缺乏铁路交通的地方,百业不振,文化落后。正如人身患了麻痹,生活的机能必然损失。如福建过去正患缺乏铁路之病,所以民生困苦问题,迄难解决,更无论于不利国防和其他方面的建设了。”^⑤陈嘉庚表示,在中国共产党的领导下,“想必有三年或五年计划,增加铁路若干公里,汽车路若干公里”^⑥,建议新中国要注重修建道路与养护道路并重。^⑦

新中国成立后,陈嘉庚投身中国共产党领导的交通建设事业,特别关心故乡福建的铁道建设。福建地区八山一水一分田,山高林密,自古以来交通极为不便,有人甚至认为闽道之难甚于蜀道。在新中国成立之时,福建没有一寸铁路。1950年,陈嘉庚感慨福建“面积十二多万平方公里,人民一千二百余万人,未有一寸铁路,此殆为世界所无”,故而福建各项事业之不兴,人民之困苦,“与此当不无关系”。^⑧为此,他在全中国政协一届二次会议上提出建设福建铁路或先建造路基的提案。由于朝鲜战争爆发等原因,此案虽经大会通过,国家无力无暇顾及。此后,陈嘉庚并未放弃,他以其“诚毅”精神,多次向毛泽东写信说明福建修建铁路之必要,以解福建人民“无铁路交通”之苦,“不但造福闽民,亦适应海外数百万闽侨之企盼”。^⑨由于国家战略和发展的需要以及陈嘉庚的不懈推动,中央终于决定在福建修建铁路。陈嘉庚为铁路的走向出谋划策,推动了鹰厦铁路的动工修建,并力促修筑漳龙支线,以便于闽西地区的经济开发,推进其现代化进程。^⑩

习近平总书记指出:“新中国成立以来,几代人逢山开路、遇水架桥,建成了交通大国,正在加快建设交通强国。”^⑪陈嘉庚正是新中国交通建设者的杰出代表。今天,我们还要继续发扬嘉庚精神,不断以中国式现代化推进交通强国建设。

(三) 海洋领域的现代化

中国有绵延漫长的海岸线、面积广阔的领海和专属经济区,还有大面积的内陆水域,具有十分良好的发展现代海洋经济的条件。党的二十大报告提出要“发展海洋经济,保护海洋生态环境,加快建设海洋强国”^⑫,将海洋强国建设作为推动中国式现代化的有机组成和重要任务。陈嘉庚生于闽南海滨,奋斗于南洋海域,一生十分关切中国的水产渔业现代化,对中国的海洋经济现代化做出了突出贡献。

一是引进和建造现代化渔轮。从1920年开始,陈嘉庚先后引进或建造了4艘渔轮、5艘短艇。其中,集美一号、三号、四号分别是德国、英国和新加坡引进的;集美二号则是从法国购置的,是当时比较

① 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,泰山出版社,2022年版,第513页。

② 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第513页。

③ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第513页。

④ 陈嘉庚:《新中国观感集》,第15页。

⑤ 陈嘉庚:《鹰厦铁路与厦门港口的重要性》,《厦门日报》1956年12月11日。

⑥ 陈嘉庚:《新中国观感集》,第15页。

⑦ 陈嘉庚:《新中国观感集》,第29页。

⑧ 陈碧笙、陈毅明编:《陈嘉庚年谱》,福建人民出版社,1986年版,第219页。

⑨ 廖赤阳:《试论陈嘉庚与福建经济建设》,《华侨大学学报》(哲学社会科学版)1985年第1期。

⑩ 谭小伟:《陈嘉庚与新中国铁路建设——以鹰厦铁路为例的分析》,《华侨华人历史研究》2023年第2期。

⑪ 《习近平出席第二届联合国全球可持续交通大会开幕式并发表主旨讲话》,《人民日报》2021年10月15日。

⑫ 习近平:《高举中国特色社会主义伟大旗帜为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗——在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告》,第32页。

先进的渔轮,“每次来回数天满载海产物三百余担,多系大鱼,素所罕见”^①。二是创建海洋生产科学基地。如创设水族馆、海洋生物馆等,并支持厦门大学发展海洋生物研究。^②三是培养海洋人才。陈嘉庚早在集美创办水产航海学校,培养了一大批现代渔业、航海业技术人才,并多次派遣学员赴日本留学深造,以加强我国的海洋领域的现代化力量。陈嘉庚创办的这一支力量延续发展至今,今天仍然在我国海洋强国建设中发挥着重要作用。四是创办引进现代水产加工业。1912年,陈嘉庚从新加坡购置一套现代化牡蛎罐头制造设备,准备将闽南本地牡蛎制作成罐头行销海内外。尽管最后没有成功,依然显示出其因地制宜、大胆创新的精神。五是试办潮汐动力发电厂。为了建造鹰厦铁路,将火车开进厦门岛内,当时专门在厦门修建了一海堤,形成了一个3万亩的人工湖。陈嘉庚经过研究,认为可以利用它来进行潮汐能发电。历经1959年和1960年两次试验,这一设想虽因种种原因失败,但这种探索是超前的,亦给后人留下了宝贵经验。

陈嘉庚还强调修建优良海港,发展对外贸易。他指出,“南洋地多热带气候,植物矿产,多异我国”,而各种工业日用品“有的为彼处所无而我所有”,均可外运以换取南洋特产及其他工业原料。为此,他建议在厦门建设良港,以沟通南洋等地,辐射华中和西南北各省,“增进工业生产与外汇”。^③这一设想,某种意义上是今日“21世纪海上丝绸之路”倡议的先声,并在中国式现代化的进程中逐步实现。

(四)金融现代化

“金融是国家重要的核心竞争力”^④,金融现代化是全面建设社会主义现代化国家的重要层面。闽南地区华侨众多,出于金融往来的现实需要,诞生了侨批这一种“海外华侨通过海内外民间机构汇寄至国内的汇款暨家书”,“是一种银信合一的特殊载体”。^⑤尽管它有一定的现代因素,但毕竟还不属于现代化的金融业,而陈嘉庚则以“创新”精神对中国金融现代化做出了贡献。

早在抗战期间,陈嘉庚就曾设想:“抗战胜利后,……可在本省或即在厦门开一福建兴业银行,然后由此银行发起招股,创办轮船公司、保险公司,或闽南铁路、安溪铁矿,及石灰厂,与其他有关民生事业。不但帮助国家发展实业,而南洋闽侨,方有投资祖国机会。”^⑥这表达出陈嘉庚试图通过现代化的金融并吸引华侨投资以推进实体经济建设的现代化思想。

1943年,陈嘉庚参与创办的集友银行正式开业,其宗旨与一般金融业相比颇显特殊:“辅助文化教育,发展社会经济。”^⑦在收益分配方面,集友银行拟定将每年部分盈利和股东股息红利捐作集美学校经费。它的章程规定,“每年所得净利先提百分之二十为集美学校经费”,“其余提百分之十为奖学金及社会事业补助金”^⑧,此外另设教育基金,多方式补助社会教育事业,扶助服务社会事业。自新中国成立迄今,集友银行一直在福建省等地广泛开展助学助乡活动,支持科技发展事业。^⑨

此外,新中国成立后,陈嘉庚支持中国共产党改革旧的侨汇政策,“保证侨汇的价值,方便侨眷的使用”,“加强了侨胞的信心”^⑩,推动了新中国探索华侨金融乃至国际金融体系现代化。

中国式现代化是全体人民共同富裕的现代化。“国之称富者,在乎丰民”,正如习近平总书记所指出的,“共同富裕本身就是社会主义现代化的一个重要目标”^⑪。中国式金融现代化的目标并不在于简

① 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第14页。

② 刘惠生:《陈嘉庚与我国渔业现代化》,《中国水产》1999年第5期。以下史事亦多引自该文。

③ 《在第一届全国人民代表大会第二次会议上的发言(之一)》,《人民日报》1955年7月26日。

④ 《深化金融供给侧结构性改革 增强金融服务实体经济能力》,《人民日报》2019年2月24日。

⑤ 彤新春:《侨批与中国货币金融演变》,《中国金融》2018年第20期。

⑥ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第461页。

⑦ 丁志隆主编:《集友银行档案选编》,海风出版社,2008年版,第8页。

⑧ 丁志隆主编:《集友银行档案选编》,第17页。

⑨ 陈俊林:《集友银行的历史发展、特点和作用——兼论其对陈嘉庚遗愿的实现和延续》,《集美大学学报》(哲学社会科学版)2022年第3期。

⑩ 《政协全国委员会委员陈嘉庚的发言》,《人民日报》1950年6月25日。

⑪ 习近平:《全党必须完整、准确、全面贯彻新发展理念》,《求是》2022年第16期。

单地追求资本增殖,而是要为实体经济和经济社会发展提供高质量服务,把满足人民对美好生活的新期待作为发展的出发点和落脚点。集友银行开创了“以行养校”的盛举,成为近代华侨发展金融业并以此投资教育事业的特殊先例和典范。陈嘉庚对利用现代化金融服务实体经济和社会事业的思想 and 实践,以及对新中国国际金融事业的支持,为中国式现代化建设增添金融力量提供了宝贵启示。

二、为民主而奋斗:陈嘉庚与政治文明现代化

全过程人民民主是中国式现代化的本质要求,构建新型的政治文明,是中国式现代化的题中应有之义。^① 陈嘉庚一生追求在中国实现现代政治文明,但旧中国残酷的现实使其愤懑。在与中国共产党的接触中,陈嘉庚逐渐从旧民主主义者转变为新民主主义者,最终参与筹建新中国,参加建设新中国的人民代表大会制度、政治协商会议制度、民族区域自治制度等新型政治制度,推进军事和国防现代化,积极参与议政、建言献策,为中国式现代化的政治文明建设做出重要贡献。

(一) 民主政治现代化

陈嘉庚生于晚清时代,对封建传统制度的腐朽破落有切身体会,对军阀和国民党政权的腐败政治深恶痛绝。他长期在南洋生活,对殖民地的政治形态亦有深刻了解,加深了他对民主共和的认识和渴望。早在1910年,他就加入同盟会,决定与清政府决裂。辛亥革命后,他大力援助革命势力。1919年,他筹建厦门大学,指出当时“专制之积弊未除,共和之建设未备”^②,将革除专制政治、建设民主共和作为建设新国家的重要目标。

陈嘉庚在南洋和旧中国追求政治民主的实践和挫折,正像毛泽东所说,“中国人民,从清朝末年起,五六十年就是争这个民主”^③,但无论是清政府,还是北洋政府、国民政府,都是“口惠而实不至”,打民主的幌子,行专制之实。只有中国共产党,探索出了一条符合中国国情的现代政治文明建设之路。

1940年,陈嘉庚参访延安,叹佩中国共产党“务以利民福国为前提,并实行民主化”,感到无限兴奋,“梦寐神驰,为我大中华民族庆祝也”。^④ 解放战争时期,陈嘉庚坚定地站在人民一边,响应协商建国的口号,毅然回国参加建立新中国。作为华侨的首席代表,他积极参与新政协筹备会和中国人民政治协商会议第一届全体会议。特别值得指出的是,在人民政协第一届全体会议上,一共通过13个代表提案,其中有7个由陈嘉庚领衔提出,既包括涉及华侨权益的“引致侨胞回国投资案”“设立各地华侨教育领导机构案”等,又包括涉及整体层面上的“在全国各中学普设科学馆案”“今后人民住宅应注重卫生设备案”等。^⑤

新中国成立后,陈嘉庚曾任中国人民政治协商会议全国委员会副主席、全国人民代表大会常务委员会委员、中央人民政府委员、华侨事务委员会委员、中华全国归国华侨联合会主席等职,积极参与新中国的政权建设,参与“五四”宪法的起草,高度认同民族区域自治制度,发展社会主义民主。陈嘉庚参与的人民民主事业,为新时代进一步发展全过程人民民主奠定了坚实的基础。

(二) 国防现代化

在新中国成立初期,“现代化的国防”就与现代化的工业、农业和交通运输业一起被提出,成为中国摆脱贫穷和落后的关键。^⑥ 毛泽东指出,建设社会主义“原来要求是工业现代化,农业现代化,科学文化

① 刘仓:《党的文化领导权与文化强国建设》,《河北师范大学学报》(哲学社会科学版)2024年第6期。

② 《陈嘉庚亲拟之筹办厦门大学通告》,见厦门大学校史编委会编:《厦大校史资料》第1辑,厦门大学出版社,1987年版,第16页。

③ 全国人大常委会办公厅、中共中央文献研究室编:《人民代表大会制度重要文献选编》(一),中国民主法制出版社、中央文献出版社,2015年版,第128页。

④ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第5页。

⑤ 政协全国委员会办公厅编:《开国盛典:中华人民共和国诞生重要文献资料汇编》(上),中国文史出版社,2009年版,第530-531页。

⑥ 中央文献研究室编:《建国以来重要文献选编》第5册,第584页。

现代化,现在要加上国防现代化”^①。“国防现代化”这一战略目标的确定,有其深刻的历史、现实和时代原因。

对于国防现代化的重要性,陈嘉庚深有了解。抗日战争期间,他即指出军事现代化是关系国家民族生死存亡的重要问题,“欲支持我之长期抗战,并保证最后胜利之属我,则军事上之机械部队,尤当加紧整顿”,“国防建设,尤当充分完成”。^②为了支援祖国抗战,陈嘉庚组织派遣了九批共 3226 名华侨汽车司机和技术工人(史称南侨机工)回国服务。他们多为青年华侨,因在南洋地区学习工作,较为熟悉现代化的生产方式,具有一定的现代化机器操作经验,其入滇参加抗战,“打破了近代云南在人才资源上匮乏的瓶颈,不仅强有力地支撑起了抗日战争时期云南的对外交通,而且对支持战时云南经济工业化,推动云南经济发展做出了自己的贡献”^③。

新中国成立后,陈嘉庚高度赞许毛泽东关于“没有工业,便没有巩固的国防,便没有人民的福利,便没有国家的富强”这一观点,认为新中国各项事业的发展使得“人民之物质生活和文化生活已不断改善,国际地位空前提高,国防力量大大增强”^④,积极支持以工业现代化推进国防现代化。

陈嘉庚的另一大贡献则在于对海防现代化的强调。海防与塞防之争是清末以来关于边疆防卫的重大争议。陈嘉庚生在海疆,常年于南洋生活工作,深感“南洋为我国将来生命线”^⑤,强调“对于船运之重要,可不更加注意哉”,主张“航业应归国有,由政府统辖”。^⑥他提倡广开航海水产类院校,培养储备海洋人才:“对于此项人才当必格外注意,积极多办……以培养航海水产及管理‘发动机’专门人才,俾两年后略供分配。”^⑦只可惜,民国政府对此“既非积极,如同杯水”^⑧,中国海防现代化步履维艰。新中国的成立是中国海防现代化的新起点。陈嘉庚主张建设海港,储备海洋人才,一方面有利于经济发展,另一方面也有利于巩固国防。1956 年,他在全中国政协会议上发言,进一步强调加强航海、水产方面的工作,“以我国领海之广,海岸之长,鱼场之多,需要足够人才来发展海洋事业。因此我希望有关部门对培养此项技术人才加以注意”^⑨。

三、“人格的革命”:陈嘉庚与精神文明、社会文明现代化

中国式现代化是物质文明和精神文明相协调的现代化,是重视社会和谐发展的现代化,更是重视人的发展的现代化。习近平总书记指出,现代化“既包括‘物’的现代化,也包括‘人’的现代化”,“现代化的本质是人的现代化”。^⑩陈嘉庚一生注重人的全面发展,强调人的现代转化,主张“人格的革命”^⑪,留下的思想和功绩具有十分深刻的历史和现实意义。

(一)教育现代化

教育事业是陈嘉庚一生最为重视的工作之一,被他视为救国救民的根本途径之一。他曾表示,“诚以救国之既乏术,亦只有兴学之一方,纵未能立见成效,然保我国粹,扬我精神,以我四万万民族,抑或有崇光之一日”^⑫。他对比列强的现代化程度,指出只有通过教育,推进中国的现代化进程,才能避免亡国灭种的噩运:“欧美先进各国,统计男女不识字者不及百分之六七,日本为新进之邦,亦不满百分之二

① 《毛泽东文集》第 8 卷,人民出版社,1999 年版,第 116 页。

② 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第 72 页。

③ 刘相均:《南侨机工与抗日战争时期的云南经济发展》,云南大学 2022 年硕士学位论文。

④ 《在第一届全国人民代表大会第二次会议上的发言(之一)》,《人民日报》1955 年 7 月 26 日。

⑤ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第 227 页。

⑥ 陈嘉庚:《我国行的问题》,南洋印刷社,1946 年版,第 3、2 页。

⑦ 陈嘉庚:《我国行的问题》,第 12 页。

⑧ 陈嘉庚:《我国行的问题》,第 12 页。

⑨ 《在中国人民政治协商会议第二届全国委员会第二次全体会议上的发言》,《人民日报》1956 年 2 月 11 日。

⑩ 习近平:《论“三农”工作》,中央文献出版社,2022 年版,第 277、58 页。

⑪ 陈嘉庚:《陈嘉庚言论集》,新加坡怡和轩俱乐部、新加坡陈嘉庚基金、中国厦门集美陈嘉庚研究会,2004 年版,第 102 页。

⑫ 朱水涌:《陈嘉庚传》,厦门大学出版社,2021 年版,第 71 页。

十,我国则占百分之九十余,彼此相衡,奚啻霄壤。国民之程度如此,欲求免天演之淘汰,其可得乎!?”^①在教育现代化层面,陈嘉庚的功业可以分为三个方面,即普通教育、职业教育和华侨教育。

第一类是普通教育。早在1893年,陈嘉庚回乡结婚时便出资兴办过“惕斋”学塾,但这尚属于旧学,不是现代化的教育事业。1913年,陈嘉庚创办集美小学,由此开启其开办现代教育的步伐。1917年,他又开办集美女子小学,成为中国较早开办的女校之一。60名渔村女孩打破闽南地区重男轻女的陋习,得以接受现代教育。这不仅仅为当地女童提供了一个接受现代教育的机会,更是革新了当地的保守观念,推动了人的现代化。1918年,集美师范和集美中学同时开学,一方面丰富了办学层次,另一方面开始培育师资,进一步扩大现代化的进程。陈嘉庚希望集美学校的师生“上以谋国家之福利,下以造桑梓之麻枵”,并亲立“诚毅”二字作为集美学校的校训。^②以此为基础发展出来的集美学村,涵盖了幼儿园、小学、中学、职业学校、大学等,拥有一套完整的教育体系,至今仍然在培养各层次人才。后来,陈嘉庚又创办了厦门大学。在筹办厦门大学演讲词中,他庄严宣誓:“民心不死,国脉尚存,以四万万之民族,决无甘居人下之理。今日不达,尚有来日,及身不达,尚有子孙,如精卫之填海,愚公之移山,终有贯彻目的之日。勿自馁其志,而视为杯水车薪,无裨大局。须知众擎易举,众志成城,是所深望诸海内外同胞也。”^③

第二类是职业教育。前文论述陈嘉庚对中国渔业现代化的贡献时曾提到,他为国家培养了一大批航海渔业人才。1920年,他创办集美水产航海学校,以较高的待遇支持学生认真学习渔业航海知识,强调知识与技能并重,勇向大海拼搏。陈嘉庚还创办了集美商校,培养现代商业人才。其实,中国自古以来就有大量经商之人。闽南地区地少人多,更有大量的人下南洋,从事国际贸易,但这属于前现代的商业模式。近代以来,中国在与列强的“商战”中屡屡失败,这固然本质上是由于帝国主义的侵略,但亦有中国商人现代商业知识不足的因素。陈嘉庚指出,中国“地非不大,物非不博,资本非不雄而厚也”,但商业不振,原因就在于“商人不知商业原理与常识”,因而需要兴办商业学校。此外,他又提出,我国“素以农业立国,然因科学落后,水利未兴,改良无法,故收获不大,民生困苦”,皆因“缺农村学校”^④。因而,陈嘉庚兴办集美学校农林部,以培养现代化的农业科学水利人才。

第三类是华侨教育。他痛感于华人华侨在海外接受教育之不易,曾参与发起建立新加坡道南学堂,后任学堂总理,扩大办学规模,改善办学条件,大大缓解了华人子女的求学难题。后来,他先后创办了五所华文学校,捐助了几所英文学校。在性别平等方面,陈嘉庚在新加坡创办了崇福女校、南洋女校等,也打破了南洋华人轻视女性教育的陋习。

新中国成立后,教育事业仍然是陈嘉庚最为关心和牵挂的工作之一。他着手修复和扩建集美学校和厦门大学的校舍,根据国家现代化建设需求增设养殖、工业统计、会计核算、制造计划等专业。时至今日,厦门大学、集美大学等已成为享誉海内外的著名高校。陈嘉庚推进中国教育现代化进程的努力及其凝结的“忠公”“诚毅”等精神,值得我们永远铭记。

(二) 移风易俗

移风易俗是人的现代化历程中的重要举措。陈嘉庚生于乡土,对阻碍现代化的传统陋习深有感触。如上文所提及的轻视女性观念,就是前现代的思想,而陈嘉庚则主张男女平等。例如,他批评“清扫屋舍之事我国人常专责妇女,男子多不闻问;欧美人则不然,屋内外男子亦共同负责指导或帮助之”,他主张,“对改善卫生事,果欲提倡实行,男子更不可不努力也”,要求男子也加入到家务劳动中。^⑤他更大的贡献是,他在中国和南洋建立女子学校,增进女子受教育的机会,以实际行动支持男女平等理念在华人

① 陈嘉庚:《筹办厦门大学演讲词》,见厦门大学校史编委会编:《厦大校史资料》第1辑,第3页。

② 朱水涌:《陈嘉庚传》,第76页。

③ 陈嘉庚:《筹办厦门大学演讲词》,见厦门大学校史编委会编:《厦大校史资料》第1辑,第3页。

④ 朱水涌:《陈嘉庚传》,第79-80页。

⑤ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第510页。

社会中传播。

陈嘉庚高度重视革除陋习。1948年,他出版了《民俗非论集》一书,广为赠送传阅。他建议政府出台法令取缔如下几种陋习:跳舞营业;嫁娶、生日、丧葬、“作功德”等大操大办、铺张浪费;迎神赛会、烧纸钱等迷信活动;大摆宴席的交际应酬之道;不合时代潮流的旧式服饰;宣扬盗、劫、奸、伪、诈的戏剧;风水迷信之说;以鬼神恫吓、以物质诱惑、以扯谎欺骗等方式教育小孩的陋习和不利于开发心智的儿童玩具、不卫生的母亲吐哺喂养婴儿的方法;同席共食又不用“公筷”“公勺”的不卫生用餐习惯;赌博、吸毒、嫖娼、淫乐等贻害国家社会的夜间消遣;停尸不葬及占用田地修墓的陋习;民间一家男女老小同炕而眠不合德育、体育、智育发展的起居习惯;抱童养媳养小丈夫的落后婚嫁制度;以金钱相炫耀、以厚礼表示谄敬、层层贺送、官纳吏贿的拜年习俗,等等。^①

中国古代高度重视服装,将其视为礼制的重要组成部分,不同身份的人允许穿着的衣物各有不同,等级森严。陈嘉庚认为民国之后,未能进行服装改革,“唯满制长衣马褂,则仍保留不改,甚至认为通常礼服,当局之气馁妄从,违背革命真理,保存旧朝风气,其弊何可胜言”,“且依附阶级陋习,更非平等制度”。^②陈嘉庚认为,这非但不符合人人平等的现代观念,而且穿着这种服装不便劳动,也不适应机械化大生产的现代生产方式。他在延安看到“中共妇女服装,则短衣长裤,与男服略有分别,为其便于工作,及节约朴素”,大为赞叹,认为“以我国人之贫寒,质朴勤俭最为首要”。因此他主张“改革服制式样”,“研究妥善体式,取其经济与便利,而耳目一新,可除腐旧”。^③陈嘉庚从延安看到的不仅仅是一种衣着方式,更看到了衣着简朴以便于劳动的现代观念,与其持守的“忠公”“诚毅”“勤俭”精神高度契合。

四、“增进人民卫生幸福”:陈嘉庚与生态文明现代化

中国式现代化是人与自然和谐共生的现代化。陈嘉庚对人与环境的关系颇多注意,例如他曾指出,“水与人生活,有密切关系,不但饮食而已”^④,并认为需要为此加强现代卫生观念,以及增进现代化的社会服务设施如自来水厂建设等等。他的观点虽然不能说已经具有现代的生态文明观念,但其重视卫生健康、自然环境与现代化的要求相辅相成,其观点具有前瞻性,一定程度上推动了现代中国生态文明的现代化。

(一) 卫生健康现代化

卫生健康现代化是中国式现代化的重要组成部分。陈嘉庚对提高国民的卫生观念,促进中国卫生健康现代化极为关注。他认为,“我国政府自来放任,人民亦不注意公共卫生,损害健康,促短寿命,莫以此为甚”^⑤。早在20岁时,他曾在新加坡看到友人珍藏的一本秘本药书《验方新编》,版存于日本横滨中华会馆。他感到“吾闽乡村常乏医生,若每村有此书一本,裨益不少”,于是花钱请人在日本印制该书五千册,打算回国赠送乡里。可惜最终由于种种原因,这批书籍丢失,未能如愿。于是他又打算向上海书局定印,“并拟广集国内及南洋经验良方”,“不惜报费”,在天津、北京、汉口、郑州、上海、南京、福州、厦门、香港等国内十几座大城市和南洋各大埠登报求方,共征集到千余药方。陈嘉庚原打算广为印刷,在福建和南洋分发赠送。可惜由于印刷错误等原因,最终停止发行,又因其生意收盘,修订书稿也丢失了,成为陈嘉庚“无限遗憾”。^⑥

然而陈嘉庚有着坚韧的“诚毅”精神,并未因此放弃。他一直高度关注卫生问题,特别是意识到现代化的城市建设与医疗卫生的密切关系。陈嘉庚认为,“此次世界大战后,各国必多兴革,力求进步,而

① 陈嘉庚:《新中国观感集》,第103-112页。

② 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第49页。

③ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第49-50页。

④ 陈嘉庚:《新中国观感集》,第33页。

⑤ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第506页。

⑥ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第3-5页。

尤以卫生为最注重。我老大不振之中国,关于维新兴革诸事业,应比他国更多且更紧要。维新之道,莫重于卫生,人民身体之强弱,寿命之长短,与国家之兴衰,极有密切之关系也”^①。为此,他多次宣讲卫生的重要性,每逢开会,必报告新加坡二十年来改善住屋、有益卫生的事实。例如抗战期间,他率团回国慰劳,在出席四川嘉定(今四川省乐山市)各界欢迎会时,专门介绍“新加坡卫生经验事”,说明新加坡二十年来死亡人数大幅减少,“其原因完全出于卫生改良之效果,绝非由于命运与鬼神所庇护”。^②为此,他还专门撰写《战后建国首要:住屋与卫生》一书,于抗战胜利后出版,印制了数十万本,寄回国内广为赠阅,以宣传现代卫生健康观念。

不过,在旧中国恶劣的政治社会环境下,普通人民大众是不可能具有真正健康生活的条件的。陈嘉庚对中国共产党寄予厚望,表示“兹幸人民政府成立”,“必能刻苦奋斗,革故鼎新,发展农工业,改善人民生活,增进人民卫生幸福,使身体健康及长寿,和欧美苏联人并驾”。他同时指出,为达到这一目的,“除有良好政府设施领导,亦要人民及社会,猛醒努力奋斗”。^③

“人民健康是民族昌盛和国家强盛的重要标志。”^④陈嘉庚关于卫生健康现代化的探索,对我们在新时代新征程加强健康中国建设具有重要积极意义。

(二) 城市环境现代化

对于城市与建筑现代化,陈嘉庚从实践到思想亦均有贡献。从城市建设来说,陈嘉庚一手主持了厦门大学和集美学村的建设,为现代厦门的文教区奠定了最基础的版图。就建筑本身而言,则形成了俗称“头戴斗笠,身穿西装”的嘉庚式建筑,成为中国建筑现代化进程中融汇古今中西的典型代表,是文化传承发展的重要体现。

厦门大学、集美学村的城市建设与建筑固然取得了巨大成就,但陈嘉庚并未止步于此,他更关注普通民众居住环境的改善和整个城市合理规划建设带来的巨大收益。陈嘉庚在南洋生活多年,亲眼见到新加坡等地由于城市建设规划合理,大大减少普通市民死亡率,提升城市现代化程度的进程。这对他造成了极大的触动,使得他长期在国内宣讲城市建设和房屋问题。他指出,“我国人住屋不卫生,以乡村为尤甚。盖自来建屋,原不注意空气与日光之需要”,主张通过多开窗户、改良厕所、修浚沟渠等方式加以改良,“如此则卫生基本已立,收效定属不少,而费钱无多,任何穷乡贫户都能办到”。^⑤

陈嘉庚进一步主张城乡建设的现代化,“故宜乘兹放大眼光,将全国各城市筹备测划,预定市图”,公共设施场所“须精密预计”,如“较广大城市,并加人行道及种树”。他指出,“若乘兹规定改合近代化”,“毅力进行一二十年之后,全国城市皆有园林之胜,居民获寿康之福矣”。^⑥

结 语

“实现现代化是近代以来中国人民矢志奋斗的梦想”^⑦,无数仁人志士为此做出了不懈探索,但只有在中国共产党的领导下,才找到了一条符合中国国情的中国式现代化道路。换言之,近代以来中国的现代化,走过了一条从中国的现代化到中国式现代化的历史演进之路。在这一过程中,以陈嘉庚为杰出代表的华侨华人做出了重大的贡献。正如习近平总书记所指出的:“长期以来,一代又一代海外侨胞,秉承中华民族优秀传统文化,不忘祖国,不忘祖籍,不忘身上流淌的中华民族血液,热情支持中国革命、建设、改革事业,为中华民族发展壮大、促进祖国和平统一大业、增进中国人民同各国人民的友好合作作出了重

① 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第507页。

② 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第241-242页。

③ 陈嘉庚:《新中国观感集》,第36页。

④ 习近平:《高举中国特色社会主义伟大旗帜为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗——在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告》,第48-49页。

⑤ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第510页。

⑥ 陈嘉庚:《陈嘉庚回忆录》,第514页。

⑦ 习近平:《携手同行现代化之路——在中国共产党与世界政党高层对话会上的主旨讲话》,《人民日报》2023年3月16日。

要贡献。”^①

陈嘉庚早年经由南洋渠道,接触和学习西方式现代化的观念和成果,并试图结合中国国情后在中国推行。在南洋经商和在中国推行现代化的过程中遇到重大挫折后,陈嘉庚开始思考如何探寻一条符合中国国情的现代化道路。在抗日战争时期,他看到了国统区与中国共产党领导的边区的根本区别,逐步认识到只有在中国共产党的领导下才有可能开辟一条真正的、适合中国的现代化道路。最后,在新中国成立后,陈嘉庚积极参加中国共产党领导的中国式现代化建设,为此奋斗到生命最后一刻。回顾陈嘉庚为中国式现代化的早期探索所做出的重大贡献,不仅有助于理解华人华侨对中国式现代化的重要贡献,而且有利于弘扬“嘉庚精神”,巩固和发展最广泛的爱国统一战线。习近平总书记指出:“实现中华民族伟大复兴,是海内外中华儿女的共同心愿,也是陈嘉庚先生等前辈先人的毕生追求。希望广大华侨华人弘扬‘嘉庚精神’,深怀爱国之情,坚守报国之志,同祖国人民一道不懈奋斗,共圆民族复兴之梦。”^②新时代新征程,我们要弘扬“嘉庚精神”,充分发挥中国式现代化中的“侨力量”,为中华民族伟大复兴汇聚起共襄伟业的磅礴力量。

Tan Kah Kee (Chen Jiageng) and the Early Exploration of the Chinese Path to Modernization

ZHANG Shunyue

(Institute of Contemporary China Studies, Chinese Academy of Social Sciences, Beijing 100101, China)

Abstract: Overseas Chinese represented by Tan Kah Kee (Chen Jiageng, 1874-1961) made significant contributions to the Communist Party of China's historical pursuit of the Chinese path to modernization. Throughout his life, Tan dedicated himself to China's modernization. Following the War of Resistance against Japan (1937-1945), he transitioned ideologically to a supporter of new democracy and socialism, actively endorsing and participating in the exploration of China's distinctive modernization path. His achievements spanned multiple domains. He advanced industrial, agricultural, transportation, maritime, and financial modernization, fostering modern material civilization. He participated in China's democratization process and emphasized national defense modernization, contributing to modern political civilization. By balancing material and spiritual progress, he promoted spiritual and social civilization through educational modernization and social custom reform. Furthermore, he addressed public health and made contributions to ecological civilization modernization. Tan Kah Kee's practical engagements and conceptual insights retain profound relevance for advancing the Chinese path to modernization today.

Keywords: Tan Kah Kee (Chen Jiageng, 1874-1961); overseas Chinese; Chinese path to modernization; Spirit of Tan Kah Kee

[责任编辑 孙晓鹏]

① 《共同的根共同的魂共同的梦 共同书写中华民族发展新篇章》,《人民日报》2014年6月7日。

② 习近平:《给厦门市集美校友总会回信》,见《习近平书信选集》第1卷,中央文献出版社,2022年版,第45页。